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Amamos a Dios si amamos al hermano y cuidamos la Creación, don de Dios que hemos de proteger, 
cultivar, recrear y poner al servicio de una vida humana digna para todos y especialmente para los 
pobres y los excluidos.

Mucha gente se pregun-
ta a ver por qué el Papa 

no viene a España e incluso se 
lo echan en cara. Pero Francisco 
ha dejado muy claro que tienen 
prioridad otros países que están 
en las periferias. Uno es ellos es 
Mongolia, que solo cuenta con 
mil cuatrocientos católicos, es 
decir, una minoría muy minori-
taria.  El Papa se ha hecho pre-
sente en medio de ellos. Se trata 
de un viaje cansado, con muchas 
horas de vuelo, pero que ha me-
recido la pena. Estos cristianos 
tienen mucho mérito, pues vi-
ven en una sociedad que ni en 

sus costumbres y tradiciones, ni 
en su cultura, ni en sus � estas y 
celebraciones está condicionada 
por el cristianismo. Parece nor-
mal que tengan una cierta sensa-
ción de soledad y por eso la visita 
del Papa es muy oportuna y ne-
cesaria, muy merecida. 

También es importante poner 
de relieve que estas pequeñas co-
munidades cristianas son todo 
un ejemplo para nosotros, supe-
riores en número, pero con fre-
cuencia bastante más � ojos en el 
compromiso y la vivencia de la 
fe. Ello debería llevarnos a valo-
rar y agradecer más todo lo que 

tenemos y que no siempre sabe-
mos aprovechar.

Pero el Papa no se ha dirigido 
solamente a los católicos como si 
fueran un gueto en medio de la 
sociedad, sino que ha buscado el 
encuentro y el diálogo con otras 
religiones, que han de ver en el 
mensaje de Jesús una validez uni-
versal y también resaltar todo lo 
que nos une con otros creyentes, 
en de� nitiva, hermanos e hijos del 
miso Padre Dios. Desde aquí da-
mos las gracias a Francisco y feli-
citamos a los católicos y a todo el 
pueblo de Mongolia.

Día 7

EDITORIAL

La lección de Mongolia
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CASAIO 
CELEBRA
SAN GIL

En la cumbre de las mon-
tañas y con unas vistas es-

pectaculares, los devotos de los 
pueblos vecinos celebraron la 
festividad de San Gil con la pre-
sencia del Obispo de Astorga, 
D. Jesús Fernández.

Jesús F. G.
@ObispoJesusFG
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Queridos hermanos y hermanas:

En la catequesis de hoy, re� exionamos sobre santa Cata-
lina Tekakwitha, la primera nativa norteamericana en ser 
canonizada. Cuando Catalina tenía apenas cuatro años, sus 
padres y su hermano menor murieron a causa de una epi-
demia de viruela. Ella sobrevivió, pero le quedaron algunas 
secuelas físicas. A los veinte años recibió el Bautismo. Esta 
decisión provocó incomprensiones y amenazas entre los su-
yos, por lo que tuvo que refugiarse en la región de los mo-
hicanos, en una misión de los Padres jesuitas. 

Todos estos acontecimientos suscitaron en Catalina un 
gran amor por la cruz, que es a su vez el signo de� nitivo del 
amor de Cristo por todos nosotros. En la comunidad, ella se 
distinguió por su vida de oración y de servicio humilde y 
constante. Enseñaba a los niños a rezar, cuidaba a los enfer-
mos y a los ancianos. En de� nitiva, supo dar testimonio del 

Evangelio viviendo lo cotidiano con � delidad y sencillez. 
Que también nosotros sepamos vivir lo ordinario de manera 
extraordinaria, pidiendo la gracia de ser —como esta joven 
santa— verdaderos seguidores de Jesús.

Domingo 10 septiembre de 2023

En principio parece un poco absur-
do amar la miseria, pero eso mis-

mo es lo que hace Dios cuando nos ama: 
pone su corazón en nuestra miseria. No 
otra cosa es lo que llamamos “misericor-
dia”, que viene de dos palabras: miseria 
y corazón. No nos ama porque seamos 
buenos o porque hayamos hecho méritos 
especiales. Nos ama a pesar de todo, tal 
y como somos. Pero también Jesús nos 
pide a nosotros lo mismo: bienaventu-
rados los misericordiosos; sed misericor-
diosos como vuestro padre celestial es 
misericordioso.

Tal vez no seamos conscientes de nues-
tras propias miserias, pero sí detectamos 
fácilmente las miserias de los demás, 
siendo con frecuencia objeto de nuestras 
conversaciones y de nuestros juicios. Y 
fácilmente tendemos a condenarlos o a 
desear que Dios los condene y castigue. 
No se trata de que cerremos los ojos ante 
tanta maldad como nos rodea y está pre-

sente en el mundo. Pero no vendría mal 
que tratáramos de ponernos en el lugar 
de Dios, que ha de parecerse necesaria-
mente a un padre o una madre que sufren 
por el mal comportamiento de sus hijos a 
los que nunca han dejado de querer. Ello 
hace que le llamemos con todo derecho 
Dios misericordioso.

El Papa San Juan Pablo II en los co-
mienzos de su ponti� cado escribió una 
encíclica titulada “Dives in misericor-
dia” (Rico en misericordia) y también 
Francisco en una de sus primeras inter-
venciones públicas hizo propaganda de 
un Libro del Cardenal Kasper, titulado 
“La misericordia”. Y es que ésta es una 
palabra clave. Por una parte hemos de 
reconocer nuestra miseria y ello debería 
llevarnos a ser más comprensivos con las 
miserias de nuestros hermanos y por otra 
está la disposición de Dios a compren-
dernos y perdonarnos. Como cristianos 
ese es el camino que deberíamos seguir. 

Lo que ocurre es que nuestra sociedad es 
muy intransigente. Como alguien hace 
algo malo, por grande que sea su arre-
pentimiento, no le perdona, sino que se 
ceba contra esa persona y la estigmatiza, 
colgándole de por vida el sambenito. 

La misericordia de Dios para con nues-
tros fallos, y muy especialmente cuando 
ha habido una conversión sincera, va uni-
da a un olvido del pasado, de tal manera 
que no está siempre echándolo en cara. 
Sin embargo en el caso de los humanos 
hay una tendencia a escudriñar y revolver 
el pasado y a castigar una y mil veces lo 
que ya estaba olvidado. 

Finalmente deberíamos tener en cuen-
ta aquello que nos dice el Apóstol Santia-
go: “El juicio será sin misericordia para 
quien no practicó la misericordia; la mi-
sericordia se ríe del juicio”.

Máximo Álvarez Rodríguez

LA VIÑA DEL SEÑOR Poner el corazón en la miseria
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TIEMPO DE LA CREACIÓN

El pasado 3 de septiembre, la Iglesia universal, a pro-
puesta del Papa Francisco, celebraba la Jornada de Ora-
ción por el cuidado de la creación, bajo el título “Que 
la justicia y la paz � uyan”. La frase, tomada del profeta 
Amós, re� eja el sueño de Dios para la humanidad, un sue-
ño cada vez más urgente dado el nivel de con� ictos y vio-
lencia que llegan a afectar a la casa común. Esta Jornada 
inicia el llamado Tiempo de la Creación que concluirá el 
día 4 de octubre, � esta de San Francisco de Asís, patrono 
de la ecología integral.

 En el mensaje que el Santo Padre escribe con este 
motivo, muestra su preocupación por estas situaciones y 
nos emplaza para afrontarlas. Como él dice, “hay que estar 
junto a las víctimas de la injusticia ambiental y climática, 
esforzándonos por poner � n a la guerra sin sentido contra 
nuestra casa común, que es una terrible guerra mundial”. 
Como se ve, el Papa no pone sordina a una situación que 
se está tornando dramática y que se palpa especialmente 
en las víctimas de esa injusticia ambiental y climática.

El síntoma más claro del deterioro del medio ambiente 
lo ofrecen los emigrantes que se ven obligados a abando-
nar sus países, pero no es el único. Efectos no deseados son 
también el aumento de las alergias, del asma y de otras 
enfermedades derivadas de la polución contaminante y de 
la acumulación muchas veces incontrolada de basuras, el 
avance de la desertización, los episodios climáticos extre-
mos que están provocando aumento de las temperaturas, 

gotas frías, etc. Sin olvidar tampoco la pérdida de biodi-
versidad que provoca un desequilibrio cuyas consecuen-
cias negativas se irán descubriendo con el tiempo.

 El Papa Francisco, no obstante, de entre los efectos 
de esta “guerra mundial” que la humanidad tiene entabla-
da contra la casa común, destaca la falta de agua. “Vemos 
los efectos de esta guerra -dice- en los muchos ríos que 
se están secando”. Y acusa directamente al consumismo 
rapaz, el uso desenfrenado de combustibles fósiles, la tala 
de bosques…

 Ante esta penosa realidad, dejemos que resuene 
en nuestro interior y en el mundo entero la llamada de 
San Juan Pablo II a la conversión ecológica. Dejemos 
que el Señor transforme nuestros corazones de forma 
que dejemos de considerar la Creación como un objeto 
para la explotación y veámosla como un regalo de Dios 
del que no somos propietarios, sino simples adminis-
tradores. Mostremos el respeto ecológico cambiando 
nuestro estilo de vida: generando menos desperdicios, 
consumiendo sólo lo necesario, practicando una “gozosa 
sobriedad”, eliminando y reciclando los desechos… Las 
comunidades cristianas habrán de plantearse también 
colaborar en el crecimiento de la conciencia ecológica 
a través de la educación y, particularmente, de los pro-
cesos catequéticos de niños y jóvenes, “pues el cuidado 
de la Creación es sin ninguna duda un elemento central 
en la formación cristiana” (Mensaje de la Subcomisión 
episcopal de acción caritativo-social).

Y, en � n, apostemos por políticas públicas descartando 
una gestión económica que favorezca la riqueza escandalo-
sa de algunos, mientras la mayoría permanece encerrada en 
la miseria, poniendo en marcha mecanismos económicos 
que busquen el bien común por encima del lucro personal, 
favoreciendo la generación y el empleo de energías verdes, 
frenando la deforestación, y, en � n, como reclamamos los 
obispos españoles de la citada Subcomisión, repartiendo el 
escaso bien del agua y gestionándolo “a la medida de las 
personas y del medio ambiente”.

+ Jesús, Obispo de Astorga

CARTA DEL OBISPO DE ASTORGA

Dejemos que el Señor transforme 
nuestros corazones de forma 
que dejemos de considerar la 
Creación como un objeto para 
la explotación y veámosla como 
un regalo de Dios del que no 
somos propietarios, sino simples 
administradores.

El síntoma más claro del deterioro 
del medio ambiente lo ofrecen los 
emigrantes que se ven obligados a 
abandonar sus países, pero no es el 
único.
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El pasado � n de semana, en Abraveses de Tera, celebra-
ron las � estas en honor a Nuestra Señora la Virgen de las 
Encinas.

Los festejos comenzaron el viernes 25 de agosto a las 6 
y media de la tarde con el rezo de Santo Rosario y a conti-
nuación la bendición de las bollas y escapularios.

Al día siguiente, el sábado 26 de agosto, a las 12 del 
mediodía, en el Santuario de Nuestra Señora de las Enci-
nas se llevó a cabo una misa por los difuntos.

Ya el domingo, 27 de agosto, a la 1 de la tarde, se ce-
lebró la Eucaristía en el Santuario de Nuestra Señora de 
las Encinas y a continuación la procesión en la Ermita en 
la que participaron varios pueblos de la zona con sus pen-
dones.

En la mañana del 28 de agosto, a las 12:30 del medio-
día, en San Esteban de Valdueza comenzaban los actos de 
la Fiesta de la Cofradía de Ánimas. Este año con especial 
relevancia ya que se cumplían 100 años de este festejo.

Para recordar este día, antes del comienzo de los actos la 
pedánea de la localidad Dña. Diana García, se disponía a 
descubrir una placa conmemorativa de dicha � esta. A con-
tinuación, se procedió a realizar la procesión alrededor de 
la Iglesia para una vez en el interior comenzar con la cele-
bración de la Eucaristía, que este año estuvo presidida por 
el Obispo de Astorga, D. Jesús Fernández y concelebrada 
por el párroco de San Esteban de Valdueza, D. Gregorio 
Rodriguez, y el resto de párrocos pertenecientes a la Basí-
lica de la Encina desde donde se atienden estas parroquias, 
D. Miguel Ángel Pérez y D. Matías García.

El Archivo Diocesano ha comenzado 
a publicar una serie de folletos que re-
cogerán temas de historia y de arte de 
la Catedral y parroquias de la Diócesis. 
Se podrán consultar en formato PDF en 
la sección del Archivo Diocesano en la 
página web de la Diócesis de Astorga. 
También se imprimirán algunos ejem-
plares para bibliotecas. 

El primer Cuaderno publicado que lle-
va por título "El Episcopologio de Astor-
ga del siglo XIX, de Don José María San 
Román, párroco de Cobreros", un curioso 
texto que ofrece algunos datos curiosos de 
los obispos de este siglo.

ROMERÍA EN HONOR A NUESTRA SEÑORA LA VIRGEN DE LAS 
ENCINAS EN ABRAVESES DE TERA

CENTENARIO DE LA CELEBRACIÓN DE LA FIESTA DE LA 
COFRADÍA DE ÁNIMAS EN SAN ESTEBAN DE VALDUEZA.

CUADERNOS ASTURICENSES, NUEVA 
SECCIÓN DEL ARCHIVO DIOCESANO

Instante durante la bendición de Bollas y Escapularios.

Momento durante la celebración de la Eucaristía.

Portada del primer Cuaderno Asturicense.
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Este martes 29 de agosto, en nuestra zona de Galicia, la 
parroquia de Nuestra Señora de Fátima, en Fontei, llevó a 
cabo la Misa de Acción de Gracias por la presencia de las 
Hijas de la Caridad en A Rúa de Valdeorras que cierran 
su comunidad tras años formando a los más pequeños de 
la zona.

Llegaron en 1965 para sustituir a otra congregación y 
así poder formar en guardería, educación infantil y pri-
maria a los más pequeños de la zona junto con el colegio 
Pablo VI. A demás de ayudar en las labores parroquiales 
como catequistas, también se volcaron con los más desfa-
vorecidos en sus dos asociaciones, Voluntarias de las Hijas 
de la Caridad y Medalla Milagrosa. Actualmente sólo que-
daban 3 hermanas.

En el acto de despedida estuvo presidido por el Obispo 
de Astorga, D. Jesús Fernández, el Vicario de Pastoral, D. 
Jose Manuel Carrasco quien armonizó la celebración, el 
Arcipreste de Galicia y Delegado de Religiosos, D. Juan 

José Prieto, la Hermana Visitadora, la Ecónoma y Conse-
jeras de la Congregación y todos los sacerdotes de la zona. 
Además de exalumnos y familiares que acompañaron en 
esta despedida a las hermanas.

El viernes 1 de septiembre en nuestra zona de Ga-
licia, los pueblos de Casaio, San Pedro y O Barco 
de Valdeorras dirigieron sus pasos hacia el alto de 
las montañas en medio de las explotaciones de pi-
zarra para asistir en 
la capilla de San 
Gil para celebrar su 
fiesta. 

Este año con un 
motivo añadido ya 
que era la prime-
ra vez que acudía 
nuestro Obispo, 
D. Jesús Fernán-
dez, que presidió 
la procesión y la 
celebración. En un 
ambiente festivo y 
de profunda devo-
ción, pudimos asis-
tir a como mayores, 
jóvenes y niños a 
lo largo del trayec-
to de la procesión, 
pasaban inclinán-
dose a las andas de 

San Gil cumpliendo promesas, pidiéndole por en-
fermos, por distintas intenciones. Una celebración 
entrañable que reunió a los sacerdotes de la Unidad 
Pastoral.

DESPEDIDA A LA COMUNIDAD DE LAS HIJAS 
DE LA CARIDAD EN FONTEI

CELEBRACIÓN DE SAN GIL EN CASAIO.

Foto grupo con el Obispo de Astorga, las Hermanas y los Sacerdotes.

Los sacerdotes de la Upa junto con el Obispo, D. Jesús Fernández comenzando la procesión.
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Este viernes 1 de septiembre nuestra diócesis estaba de celebración por 
el centenario de nuestro sacerdote más longevo.

D. Pedro Fernández Vara, natural de Ferreras de Abajo, tuvo claro desde 

bien pequeño que su vocación era ser sacerdote. Se formó en el Seminario de 

Astorga donde se ordenó sacerdote el 11 de junio de 1950. Párroco durante 

estos años de los pueblos de Burganes de Valverde y Mózar de 1954 hasta 

1963 que lo destinaron a Mombuey. Desde 1965 hasta su jubilación estuvo 

como párroco en Micereces de Tera, Aguilar de Tera y Abraveses de Tera.

Desde su jubilación reside en la Residencia de Mayores El Amor de Dios 

donde es conocido como “el sacerdote astorgano” y continúa manteniéndose 

informado de lo que sucede en su diócesis, como él mismo dice. 

Con el consejo de no perder la misa diaria, cada día, junto con el capellán 

D. Marcelino de Dios concelebra la misa para sus compañeros residentes. 

NUESTRO SACERDOTE, D. PEDRO FERNÁNDEZ VARA 
CUMPLE 100 AÑOS

Durante los días 12 al 15 de este mes de agosto, la 
Hermandad Obrera de Acción Católica (HOAC) ha cele-
brado en Segovia su XIV Asamblea General. Esta bene-
mérita organización fue fundada en España en 1946 por 
Guillermo Rovirosa.

En esta ocasión más de 800 miembros de la misma 
se han reunido bajo el lema: “Tendiendo puentes, de-
rribando muros. Iglesia en el mundo obrero tejiendo 
vínculos de fraternidad”. Sin duda, ese lema resulta es-
pecialmente signi� cativo para este tiempo marcado por 
el doble estigma del individualismo y la exclusión.

1. Con este motivo, el papa Francisco ha dirigido a 
la HOAC un mensaje en el que agradece a sus miembros 
su “valiosa entrega y compromiso en seguir siendo Igle-
sia que camina en el mundo del trabajo”.

2. Recordando su exhortación “Evangelii gaudium”,
el Papa rea� rma “la importancia del trabajo como un 
componente esencial de la vida y la dignidad de las 
personas”. Bien sabemos que “en el trabajo libre, crea-
tivo, participativo y solidario, el ser humano expresa y 
acrecienta la dignidad de su vida”. 

3. Pero la fe nos dice que el trabajo “no es simple-
mente una actividad productiva, sino un medio a través 
del cual colaboramos con Dios en la obra de la creación 
y nos realizamos como seres humanos” (EG 192). Preci-
samente por eso, “el trabajo nos permite ser cocreadores 
y participar en la construcción de un mundo más justo 
y fraterno”. 

4. Una vez más el Papa a� rma que “estamos llamados 
a ser personas-cántaros para dar de beber a los demás”. Es 
cierto que el cántaro puede ser una pesada cruz, pero fue 
en la cruz donde el Señor se nos entregó como fuente de 
agua viva. “¡No nos dejemos robar la esperanza!” (EG 86).

5. Además, “la Iglesia ha de acompañar desde las pe-
riferias del mundo del trabajo”. Ese propósito implica 
acompañar a quienes sufren la precariedad laboral y la 
falta de oportunidades, “caminando con ellos, escuchán-
dolos y colaborando en la búsqueda de soluciones justas 
y duraderas”.

6. A la vista de las nuevas formas de exclusión, “nues-
tra labor como cristianos no se limita a los muros de 
nuestras iglesias, sino que nos impulsa a salir al encuen-
tro de aquellos que más necesitan de nuestro amor y 
nuestra fraternidad”.

7. Es preciso estar junto a las personas trabajadoras 
que sufren la desesperanza y la exclusión por la falta de 
trabajo, para ofrecerles acompañamiento y esperanza, 
“alentándolos a no perder la con� anza y a buscar oportu-
nidades para reinsertarse en el mundo laboral”.

El Papa alienta a los miembros de la HOAC a “conti-
nuar tejiendo vínculos de fraternidad, llevando la luz del 
Evangelio y construyendo una sociedad más justa” y a 
seguir siendo “pueblo de Dios en medio de la vida obre-
ra, tejiendo historias de encarnación y abrazo”. La Iglesia 
necesita de obreros cristianos.

(José-Román Flecha Andrés)

EL DESEMPLEO Y LA PRECARIEDAD

D. Pedro Fernández en su 100 cumpleaños.
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Evangelio: MATEO 18,15-20
En aquel tiempo, dijo Jesús a sus discípulos:
- Si tu hermano peca contra ti, repréndelo estando los 

dos a solas. Si te hace caso, has salvado a tu hermano. Si 
no te hace caso, llama a otro o a otros dos, para que todo 
el asunto quede con� rmado por boca de dos o tres tes-
tigos. Si no les hace caso, díselo a la comunidad, y si no 
hace caso ni siquiera a la comunidad, considéralo como 
un pagano o un publicano. En verdad os digo que todo 
lo que atéis en la tierra quedará atado en los cielos, y 
todo lo que desatéis en la tierra quedará desatado en los 
cielos. Os digo, además, que si dos de vosotros se ponen 
de acuerdo en la tierra para pedir algo, se lo dará mi Pa-
dre que está en los cielos. Porque donde dos o tres están 
reunidos en mi nombre, allí estoy yo en medio de ellos. 

COMENTARIO DEL EVANGELIO
En los domingos anteriores nuestro evangelista  nos 

ha dejado bien sentadas las bases de la comunidad: la 
piedra/fundamento es Pedro y los contenidos vivencia-
les, los de la sabiduría de la cruz.

Hoy continúa esa instrucción para la misión a modo 
de sermón a la comunidad estructurado en dos partes, 
cada una de las cuales responde a una pregunta que 
hace a sus discípulos.

La 1ª pregunta es: “¿Quién es el más importante en el 
Reino de los cielos? Jesús responde: “el que se haga pequeño 
como un niño ese es el mayor…; la oveja perdida; el hijo 
pródigo; el que está tirado en la cuneta; Mateo; la sa-
maritana; la pecadora pública …

La 2ª pregunta es: “Señor, ¿cuántas veces he debo per-
donar a mi hermano cuando me ofenda, hasta siete? Jesús 
responde con la parábola del perdón, la del rey miseri-
cordioso y el siervo inmisericorde, que proclamaremos 
el próximo domingo.

Pero volvamos a la 1ª. La lógica que emplea es tal 
que no se puede entender bien el evangelio de hoy so-
bre la corrección fraterna, sobre la autoridad, sobre el 
encuentro familiar, sin conocer el comportamiento del 
Padre con la oveja descarriada, con los últimos….

“Por eso, si tu hermano peca”. El “por eso” se re� ere 
a  porque tu Padre busca la oveja perdida, al hijo pró-
digo; pide el amor al hermano que hierra  y en todo 
caso, al � nal, siempre está el calor de la comunidad de 
hermanos.

En la misma línea está la autoridad para atar y des-
atar. Esta autoridad, para un judío, estaba en la capa-
cidad de interpretar la ley y para aplicarla, incluso, a 
veces, para imponer con autoritarismo la ley de fardos 
pesados. Ahora hay que interpretar la ley, en la comu-
nidad, lugar del discernimiento para la recta interpre-
tación  teológica y cristológica. La comunidad se cons-
truye en torno al Señor Resucitado no en torno a la ley

Pío Santos Gullón

NO SOMOS ISLAS. LA CORRECCIÓN FRATERNA 
EXPRESA AMOR

El mártir del Salvador Ignacio Ellacuría SJ dijo que de-
bemos “hacernos cargo de la realidad”. “Cargar con la rea-
lidad”. “Encargarse de la realidad”.Y “dejarse cargar por 
la realidad”. Cuatro momentos identi� cables en la parábola 
del buen samaritano y que ponen de relieve las notas fun-
damentales del servicio samaritano: Inteligencia, compa-
sión y compromiso. Desde estas premisas se puede hacer 
el servicio de la corrección-promoción fraterna, que requie-
re recíproca humildad, auténtico amor, mucha delicadeza y 
sensibilidad interior. El Derecho solo no basta para regular 
las relaciones humanas, es necesaria la caridad de Cristo, 
que da sentido y orientación a los preceptos morales y a los 
deberes sociales.

1ª Lectura: EZEQUIEL, 33,7-9
Esto dice el Señor: A ti, hijo de hombre, te he puesto de 

centinela en la casa de Israel; cuando escuches una palabra de 
mi boca, les advertirás de mi parte. Si yo digo al malvado: 
«Malvado, eres reo de muerte», pero tú no hablas para adver-
tir al malvado que cambie de conducta, él es un malvado y 
morirá por su culpa, pero a ti te pediré cuenta de su sangre. 
Pero si tú adviertes al malvado que cambie de conducta, y no 
lo hace, él morirá por su culpa, pero tú habrás salvado la vida.

Notas: ¡Callar y no corregir es una complicidad!
El profeta es un centinela. Su responsabilidad es prestar 
atención a la Palabra de Dios que llama a conversión. Su 
tarea es ¡anunciar!, no convencer, dejar espacio a Dios, 
que es quien cambia los corazones. Vivamos atentos para 
colaborar con el designio salvador de Dios.

SALMO RESPONSORIAL 94,1-2.6-9.

2ª Lectura: ROMANOS 13,8 10
Hermanos: A nadie le debáis nada, más que el amor mu-

tuo; porque el que ama ha cumplido el resto de la ley. De 
hecho, el «no cometerás adulterio, no matarás, no robarás, 
no codiciarás», y cualquiera de los otros mandamientos, se 
resumen en esto: «Amarás a tu prójimo como a ti mismo». 
El amor no hace mal a su prójimo; por eso la plenitud de la 
ley es el amor. 

Notas: ¡Todo un programa de vida: “A nadie le 
debáis nada, más que el amor mutuo”! Estamos en 
“deuda” con la libertad frente a la seducción de tantas 
"dulces" y sutiles esclavitudes. Pablo advierte que sólo 
el amor, nacido de la fe en la Persona de Jesucristo, es 
el cumplimiento pleno de la ley. “Que todos puedan 
admirar cómo os cuidáis unos a otros, cómo os dáis 
aliento mutuamente y cómo os acompañáis”. (Papa 
Francisco, “La alegría del Evangelio, 99)

Ricardo Fuertes
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VADEMÉCUM DE REMEDIOS 
DE SANTA HILDEGARDA DE 

BINGEN
En el s. XII una mujer, una monja, se ade-

lantaba a su tiempo proponiendo tesis que 
solo hoy han logrado carta de ciudadanía en 
la Iglesia y en el mundo. Un saber, a veces 
arcano y enigmático, angélico, que le había 
sido infundido por Dios, y que le ha valido 
ser nombrada Doctora de la Iglesia por Be-

nedicto XVI en octubre de 2012. Hasta nosotros han llegado 
también sus “recetas médicas” relacionadas con remedios natura-
les que hoy en día siguen siendo utilizadas. En este Vademécum 
están las “Joyas de la Corona” de todo el inabarcable tesoro de 
remedios de santa Hildegarda que en los 30 años de práctica 
médica del Dr. Strehlow se han revelado como los remedios más 
e� caces. El libro contiene un detallado índice de enfermedades y 
síntomas que permite encontrar rápidamente el remedio adecua-
do. Descubra las mejores recetas de santa Hildegarda en este 
Vademécum. (ED. LIBROS LIBRES)

  Rosi Gutiérrez

Templum libri

Al lado mismo de la Bañeza, al otro lado del río Tuerto, comunicado por dos puentes, uno viejo y otro nuevo, está Requejo 
de la Vega. Del templo antiguo solo queda la espadaña y el retablo. El nuevo, construido hace casi cincuenta años, de bloques 
de hormigón, es amplio y luminoso. Tiene por patrona a San Leocadia y es grande su devoción al Bendito Cristo. Celebran el 
Corpus. Y cuenta con cuatro cofradías.

Requejo de la VegaRequejo de la Vega

AGENDA
Jueves 7 de septiembre

11:00h Consejo Episcopal en el Obispado de Astorga.

Viernes 8 de septiembre

12:00h Procesión en Ponferrada con salida de la Basílica de 
Nuestra Señora de la Encina hacia la plaza del Ayuntamiento.

12:30h Celebración de la Eucaristía en Honor a la Virgen de la 
Encina en la plaza del Ayuntamiento de Ponferrada.

Lunes 11 de septiembre

11:00h Reunión Apostolado Seglar de la Provincia Eclesiástica 
en el Obispado.

Martes 12 de septiembre

11:00h Consejo Episcopal en el Obispado de Astorga.

Jueves 14 de septiembre

12:00h Celebración de la Eucaristía en Honor a Cristo en O 
Barco de Valdeorras.


